

## CONTENIDOS

- Segunda jornada de higienización del malecón habanero
- El premio a la responsabilidad ciudadana
- Cortando un árbol centenario
- Recetas ecológicas: Brotes o frijoles germinados
- Resumen de "La silvicultura en Cuba. Período 2007-2011"
- POESÍA: Jean-Joseph Rabearivelo
- GALERÍA

## BREVE EDITORIAL

Con este número recomenzamos (una vez más) nuestra continua labor ambientalista. Actualizamos a nuestros lectores sobre la indignante tala de una arboleda en la localidad de Santa Fe por brigadas al servicio del Ministerio del Interior. Exactamente fueron talados y desechados: un flamboyán, una palma real, tres ocujes, y 83 casuarinas. La acción de EL GUARDABOSQUES y l@s vecin@s lograron detener la construcción de viviendas para los militares, y la reforestación del lugar.

El Editor

## SEGUNDA JORNADA DE HIGIENIZACIÓN DE NUESTRO MALECÓN HABANERO



Invitamos a l@s amig@s de EL GUARDABOSQUES y de modo general a personas de todas las edades interesadas en la protección del entorno natural, a limpiar nuestro Malecón Habanero.

La cita será el venidero domingo 12 de agosto, a las 4 de la tarde, en la sección del Malecón correspondiente a la calle Prado, en la Habana Vieja.

Recomendamos a quienes asistan llevar gorra, sombrero, u otro tipo de protección solar, así como guantes y sacos para recoger los desechos.

Esperamos por ustedes.

## EL PREMIO A LA RESPONSABILIDAD CIUDADANA

Isbel Díaz Torres

¿Recuerdan el bosquecillo de casuarinas que fue totalmente talado hace un año, en la costera localidad de Santa Fe? Pues les cuento que entre las denuncias en Havana Times, El Guardabosques, y las presiones de los vecinos del lugar, entre todos logramos sacar a los militares de allí.

El impulso dado provocó que los vecinos enviaran una reclamación oficial ante el Consejo de Estado, donde alertaban de los peligros que implicaba tal construcción, y reclamaban respeto a la comunidad y a la naturaleza.

Poco tiempo después, supimos que el Ministerio del Interior no continuaría sus obras en aquel lugar.

La joven diseñadora y activista ambiental Patricia Alonso, cuya sensibilidad por la naturaleza y por su comunidad ha sido relevante en este caso, me informó que las brigadas rellenaron el terreno nuevamente con tierra fértil, y reforestaron toda la manzana, ante de retirarse definitivamente.

No se sabe bien qué especies fueron sembradas allí, pues esta vez tampoco contaron con la comunidad.

Jimmy Roque Martínez, integrante del Guardabosques, acudió a Santa Fé poco tiempo después para verificar el estado de la parcela afectada, y se entrevistó con Dianidis, una joven madre cuyo hijo sufrió emocionalmente la pérdida del bosquecillo de casuarinas.

"Pensé que iban a hacer otra cosa aquí, dijeron que iban a



hacer como un parque, que iban a sembrar los árboles más grandes, porque sembraron los árboles chiquiticos y es igual que nada. Eso nadie lo riega nadie, y ahora le han salido hierbas", comentó Dinaidis a Roque.

En efecto, las fotos demuestran que la yerba cubre toda la manzana, y sin una ayuda extra difícilmente puedan sobrevivir todas las posturas sembradas.

Por el momento, según la vecina, el lugar se ha convertido en un sitio de pastoreo para caballos.

Quizás sea imposible reproducir el paisaje exacto, restituir las ochenta y tres casuarinas, el flamboyán, la palma real, y los tres ocujes talados por los militares, pero no podemos dejarlo convertir en un burdo matorral, que por lo general termina transformándose en un vertedero, fuente de contaminación.

"Como eso al final funcionaba como un parque ecológico para los niños y para los adultos, no estaba mal la idea de ponerle unos banquitos (...) pero es que al final no se ha hecho nada, está igual", se lamenta Dinaidis.

La vecina habló con Lázaro E. Delgado, delegado de la circunscripción 64, quien le recomendó que acudiera a la dirección de Comunales del municipio Playa "para ver si ellos ponen eso en su presupuesto y hacen un parque, siembran árboles...porque ellos son los únicos que pueden hacer eso".



Según mi experiencia, no solo Comunales puede sembrar. Este caso ha demostrado que la voluntad popular puede hacer muchas cosas, y que la iniciativa ciudadana responsable y comprometida con la comunidad, tiene toda la legitimidad para acometer tales transformaciones.

Siempre he tenido claro que el premio para quienes trabajamos de corazón, sin más pago que el deseo de aportar socialmente, es la oportunidad de trabajar más.

La pelota ahora queda del lado de la gente y las organizaciones barriales para darle un mejor fin a ese espacio. Si los vecinos y demás personas



sensibles nos dolimos por la tala del bosquecillo, esta es nuestra oportunidad de retribuir con nuestro trabajo lo que otros destruyeron.

Por los militares que tendrían sus apartamentos en plena Quinta Avenida, no se preocupen: según fuentes muy cercanas, ya les están construyendo sus apartamentos en la avenida 25, en los lujosos edificios completamente amueblados que los obreros cubanos construyen para oficiales y altos dirigentes.

Nosotros, mientras tanto, debemos pensar cómo incidir colectivamente, en aquel pedacito de tierra conquistado.

*Publicado en Havana Times.*

## CORTANDO UN ÁRBOL CENTENARIO

**Yenisel Rodríguez Pérez**

HAVANA TIMES, 6 marzo — La primera vez que vi el árbol, desde tres cuadras de distancia, sentí que debía compartir tanta belleza con mis amigos. Estaba en la escuela secundaria y tenía 14 años. Era un árbol de una belleza hipnótica, gigante en su verde inocencia, veterano de primaveras.

Traje a mis amigos del alma Iván y Amir, cruzando media Habana, solamente para que vieran tamaña belleza. Ellos vinieron con gusto porque nuestro gran empeño era descubrir la belleza, donde quiera que se encontrara y si los lugares eran los más mundanos, mejor.

El árbol que les cuento estaba en una de las esquinas del barrio

Los Pocitos. Sus frondosas ramas salían desde dentro del patio de la flamante casa de un médico comunitario, en esa época lo más novedoso en el sistema primario de salud cubano.

La gente del barrio se reunía bajo sus sombras a conversar, a jugar dominó y a jugar pelota; luego a vender cosas. Todos buscando, tal vez inconscientemente, el magnético sopor de ese árbol prodigioso.

Desde mediados de los 90 del pasado siglo llegó la fiebre por el fútbol, los juegos de adultos con apuestas, los



borrachines perdidos, las trifulcas por centavos. Las sombras del árbol seguían siendo el escenario.

Un día, el cuarto médico que habitaba el consultorio se empeñó en poner una cerca de hierro en el muro que rodeaba el patio debajo del árbol. Allí donde se sentaba la gente.

Semanas después el muro estaba casi derribado por la mano anónima de los que se resistían a perder el lugar. Comenzó entonces el talado paulatino de las inmensas ramas del árbol por operarios de la empresa eléctrica. Dijeron que lo cortaban por afectar el tendido. Supongo que muchos vecinos sabían que era parte de la estrategia del médico de turno...

En unos días el árbol fue cortado completamente. Sólo quedó una macabra columna de madera. Nadie se resistió a ella. El autor de este infortunio fue el vigilante por excelencia de la salud comunitaria: el médico del barrio.

¿Qué tipo de “médicos sociales” se están formando en nuestro país, que se dice ser una potencia médica? ¿Cómo puede explicarse que un doctor comunitario opte por matar a un hermoso árbol buscando “sanear” el entorno de su consultorio? ¡Vaya usted a saber!

## RECETAS ECOLÓGICAS: BROTES O FRIJOLAS GERMINADAS

Frijoles colorados, negros, blancos, garbanzos, lentejas, judías, gandul, ajonjolí, frijol caballero, alfalfa, algarrobo, maíz, frijolitos chinos, trigo y semillas de girasol, siempre y cuando no hayan sido sometidas a tratamientos químicos.

### Procedimiento para la obtención:

1. Lavar y seleccionar los granos. Por lo general se utilizan de 3 a 5 cucharadas.
2. Colocarlos en un frasco de vidrio de boca ancha, que esté bien limpio.
3. Cubrir con agua a la temperatura ambiente.
4. Dejar en remojo hasta que las semillas se hidraten (4-12 horas). Habitualmente se emplean 8 horas.
5. Cubrir el pomo con una gasa y ajustar la liga o cordel a la boca del pomo.
6. Colocar el pomo tapado en un sitio más bien oscuro y ventilado.
7. Después de hidratados los frijoles, eliminar el agua, enjuagarlos y dejarlos dentro del pomo, escurridos y sin agua.

8. Repetir esta operación de enjuagar y escurrir 2 ó 3 veces al día, hasta el quinto día, tiempo en que las germinaciones habrán desarrollado casi 6 veces su tamaño inicial (negros 6cm, lenteja 2cm).

9. Finalmente, exponer a la luz solar durante 2 horas para activar la clorofila.

10. Lavar bien.

11. Para conservarlos se pueden colocar en el refrigerador, lo que detiene su crecimiento.

### Tecnología de elaboración:

La manera más usual es pasarlos por agua bien caliente hasta que se marchiten. Después se alían con jugo de limón, sal y un poco de aceite, y se sirven solos o combinados con otros vegetales. Se pueden ingerir crudos, ligeramente salteados, en guisos, sopas, salsas, arroces y bebidas medicinales, o agregar a los arroces especiales, muy similar a los frijolitos chinos.

## RESUMEN DE "LA SILVICULTURA EN CUBA. PERÍODO 2007-2011"

La presente publicación "La Silvicultura en Cuba. Período 2007-2011" de la Oficina Nacional de Estadística e Información de Cuba; que tiene como objetivo dar a conocer los resultados sobre la reforestación de los territorios por los diferentes participantes, incluyendo otras actividades que se realizan a las plantaciones y bosques naturales, con fines de mejorar su calidad y el incremento de la superficie boscosa del país.

El total de **posturas** de árboles maderables y frutales producidas durante el período 2007 al 2011 fue de 468,2 millones que presenta un ritmo de decrecimiento promedio anual de 4,30%. El 2011 muestra disminución comparado con los cuatro años que lo anteceden.

En el quinquenio analizado, la **superficie plantada** equivale a un total de 276,2 miles de hectáreas, con un ritmo de decrecimiento anual del 5,65 %. Los años más críticos fueron el 2008 y el año 2011, este último es el de más bajo índice en esta actividad, al acumular sólo 47,8 miles de hectáreas plantadas, mientras que los otros cuatro años del quinquenio se mantuvieron por encima de las 50,0 miles de hectáreas plantadas

El trabajo de **reconstrucción** está encaminado a mejorar la degradación de los bosques naturales mejorando su biodiversidad y valor económico mediante la incorporación de especies más valiosas y el mismo se realizó a 61,4 miles de hectáreas en el período analizado y la tendencia fue descendente a un ritmo de decrecimiento promedio anual de 3,70%. En el año 2011, este indicador disminuyó con relación al año anterior en 2,4 miles de hectáreas de bosques reconstruidos,

La **labor de mantenimiento** es muy importante para el buen desarrollo de las plantaciones. Este indicador se aplicó a 742,7 miles de hectáreas en el período analizado y decreció a un ritmo de decrecimiento promedio anual de 2,80% en el último quinquenio, alcanzando el mayor valor en el año 2008, donde se atendieron más 160 mil

hectáreas. En el año 2011 esta labor se realiza en 131,5 miles de hectáreas, las provincias Holguín, Pinar del Río, Granma, Santiago de Cuba, Villa Clara y Guantánamo acumulan 74,2 miles de hectáreas, que representan en conjunto el 56,4% del total del área beneficiada con esta labor.

La **siembra de fajas verdes** juega un papel muy importante en la preservación de los bosques, ya que sirven de barrera u obstáculo a la propagación del fuego. En el período 2007 al 2011 se sembraron un total de 9 153,6 kilómetros de fajas verdes a un ritmo de decrecimiento promedio anual de 0,85%, alcanzando la mayor cifra en el año 2009 con 2 570,9 kilómetros, que representan el 28,1% del total ejecutado en dicho quinquenio.

El sector estatal plantó el 83,5% del total de kilómetros de fajas verdes sembradas en estos cinco años y el no estatal plantó el 11,3%.

Las **trochas corta fuego** juegan un papel primordial en los bosques y plantaciones jóvenes, ya que evitan que el fuego pase de un área a otra. En los años analizados, se realizaron 281,1 miles de kilómetros de trochas corta fuego y las mismas muestran un crecimiento sostenido al aumentar a un ritmo de incremento promedio anual de 6,65%, alcanzando en el año 2010 su máximo valor al dedicarse a esta actividad alrededor de 62,0 miles de kilómetros de terreno, que representan el 34,2% del total realizado en todo el período.

*Dirección de Estadísticas Agropecuarias de la Oficina Nacional de Estadística e Información*

## POESÍA: JEAN-JOSEPH RABEARIVÉLO

### Ahí estás, de pie y desnudo

*Ahí estás,  
de pie y desnudo.  
Limo eres y te acuerdas;  
pero eres en verdad el hijo de esta sombra parturienta  
que se sacia de lactógeno lunar,  
luego tomas lentamente la forma de un fuste  
sobre ese muro bajo que franquean los sueños de las flores  
y el perfume del interrumpido verano.*

*Sentir, creer que te brotan raíces de los pies  
y corren y se retuercen cual sedientas serpientes  
hacia alguna fuente subterránea,  
o se afianzan en la arena  
y ya te unen a él, oh tú viviente,  
desconocido árbol, árbol no identificado  
que elabora frutos que cogerás tú mismo.*

*Tu cima,  
en tus cabellos que sacude el viento,  
oculta un nido de inmateriales pájaros;  
y cuando vengas a acostarte en mi lecho  
y yo te reconozca, oh errante hermano mío,  
tu contacto, tu aliento y el olor de tu piel  
suscitarán ruidos de alas misteriosas  
hasta las fronteras del sueño.*

**Jean-Joseph Rabearivelo** (Madagascar 1901-1937). Poeta y narrador. Uno de los más grandes autores de la literatura africana de expresión francesa, considerado el padre de la literatura malgache contemporánea.

Traducción: Rogelio Martínez Furé (Cuba 1937)



124 y 51, Marianao. Isbel Díaz Torres y Jimmy Roque Martínez



Infanta y San Rafael, Centro Habana. Gonzalo Morán Miyares, de la serie "Problemas habitacionales"



51 y 136. Marianao. Isbel Díaz Torres



70 y 31. PLAYA. Jimmy Roque Martínez



23 y A, Vedado. Isbel Díaz Torres

